

Sugerencia de citación:

López Rivera, E. (2024). Editorial.
tiempo&economía, 11(1), 1-4.
<https://doi.org/10.21789/24222704.2083>

DOI:

[https://doi.org/10.21789/
24222704.2083](https://doi.org/10.21789/24222704.2083)

Editorial

Edwin López Rivera

Editor Asociado

Profesor Asociado de la Universidad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano,
Colombia

Es un gusto presentar el volumen 11, número 1 de la revista *tiempo&economía*. En esta nueva entrega continuamos con nuestro compromiso de difundir trabajos teóricos e investigaciones empíricas en áreas fundamentales como la historia económica, empresarial y las ideas administrativas, económicas y contables, tanto en el ámbito nacional como internacional. En esta edición contamos con una selección de artículos de gran relevancia para el análisis del desarrollo económico latinoamericano de largo plazo, así como el pensamiento económico. Desde un análisis detallado de las exportaciones colombianas a lo largo de los siglos, hasta una exploración de la teoría económica de Joseph Schumpeter, pasando por estudios sobre la gobernanza corporativa en la actividad ganadera en México y la capacidad exportadora de la industria argentina en el siglo XXI, ofrecemos una perspectiva amplia y diversa sobre temas de vital importancia para la comunidad académica y profesional. Además, en nuestra sección de reseñas encontrarán análisis críticos sobre obras recientes que contribuyen al conocimiento en nuestras áreas de interés, ampliando la literatura académica reciente sobre el rol de Hispanoamérica en las redes de comercio global entre los siglos XVII y XIX, así como sobre el desarrollo rural en una región del Caribe colombiano.

La presente edición inicia con el artículo "From Stagnation to Growth: Colombian Exports from 1774 to 2000" escrito por Adolfo Meisel, rector de la Universidad del Norte, Colombia. En este estudio, el profesor Meisel estudia la evolución de las exportaciones a lo largo del siglo XIX y XX. Durante el siglo XIX, la economía colombiana experimentó un estancamiento, con un crecimiento anual del PIB per cápita de apenas 0,4

%, atribuido en gran parte a la falta de crecimiento en las exportaciones. Sin embargo, en el siglo XX el crecimiento anual del PIB per cápita se elevó al 2,0 %, en gran medida debido al impacto del café como propulsor del sector exportador. El autor presenta una nueva serie anual real de exportaciones per cápita de Colombia para los siglos XIX y XX que permiten calcular las tasas de crecimiento de las exportaciones colombianas en diferentes subperíodos, contribuyendo así de manera significativa a un mejor entendimiento de la evolución del sector externo del país. Este artículo proporciona una valiosa perspectiva sobre el papel crucial de las exportaciones en el desarrollo económico de Colombia a lo largo de los dos últimos siglos.

La revista continúa con el ensayo de António Amaro titulado "The Capitalist and the Entrepreneur in Joseph Schumpeter's Economic Theory". El profesor Amaro es investigador de la facultad de Economía de la Universidad de Coimbra, Portugal, y en este estudio aborda la teoría económica de Joseph Schumpeter con el objetivo de contribuir a la comprensión del papel del emprendedor innovador dentro de dicha teoría. Schumpeter destaca la importancia del emprendedor y de las innovaciones en su modelo teórico de evolución económica, rescatando la figura del emprendedor y su capacidad innovadora, rol que no había sido resaltado lo suficiente en las teorías clásica y neoclásica. Este artículo ofrece una perspectiva rigurosa sobre la interpretación de Schumpeter respecto al papel del emprendedor en el desarrollo económico.

El siguiente artículo publicado se titula "La gobernanza corporativa de la actividad ganadera en Sonoyta, Sonora, México", escrito por Miguel Angel Jaimés-Valdez, profesor en la Universidad Politécnica Metropolitana de Hidalgo, Carlos Armando Jacobo-Hernández y Adán Dionicio Flores-Corral, profesores del Instituto Tecnológico de Sonora. Este estudio ofrece un análisis cuantitativo y descriptivo sobre los mecanismos de gobernanza corporativa en la ciudad de Sonoyta, Sonora, México, en el contexto de la actividad ganadera, la cual desempeña un papel fundamental en el desarrollo social y económico de la región. Los resultados revelan los desafíos que enfrentan los ganaderos, particularmente en relación con la figura del intermediario, quien, si bien ofrece un precio justo por los productos, no brinda el apoyo necesario en términos de ayuda económica, asistencia técnica, comunicación y solidaridad hacia los productores. Este estudio ofrece recomendaciones para futuras investigaciones con el

objetivo de comprender mejor esta dinámica y sus implicaciones en el sector ganadero de la región.

La sección de artículos finaliza con el estudio titulado "Capacidad exportadora de la industria argentina durante el siglo XXI. Breve revisión de casos para un diagnóstico", escrito por Damián Bil, afiliado al Centro de Estudios Urbanos y Regionales (CEUR)–Conicet y profesor de la facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, Argentina. En esta investigación, el autor aborda la evolución reciente del comercio exterior argentino con un enfoque particular en las exportaciones industriales de relevante contenido tecnológico. A partir de estudios de caso, se examina la dinámica de exportación, los principales mercados y los efectos de la expansión china como nuevo proveedor de los socios comerciales tradicionales de Argentina. El objetivo principal es ofrecer un diagnóstico que permita sugerir líneas de acción para relanzar la capacidad exportadora del país, especialmente en el contexto de los desafíos económicos y comerciales globales. Este estudio contribuye al debate sobre la estructura productiva argentina y las estrategias para promover el crecimiento económico a través de la expansión de las exportaciones industriales de alto valor agregado.

La presente edición cierra con una sección de reseñas que enriquece aún más el contenido académico de esta edición. En la primera reseña, Vladimir Daza, profesor de la Universidad de Caldas, presenta una revisión del libro "Contrabando y redes de negocios: Hispanoamérica en el comercio global, 1610-1814", coordinado por la profesora Guillermina del Valle. El profesor Daza destaca la contribución de esta obra a la historiografía económica moderna, subrayando la comprensión del comercio indiano como un fenómeno global. Resalta la importancia de proyectos académicos ambiciosos como este en la comprensión de la economía global en la era moderna. Por otro lado, Gloria Isabel Ocampo, profesora titular del departamento de Antropología de la Universidad de Antioquia, nos ofrece una revisión del libro "Santa Bárbara de Las Cabezas. La gran hacienda del Caribe colombiano 1742–1942" de Adolfo Meisel Roca. La profesora Ocampo destaca la importancia de esta obra para la historiografía regional, especialmente en relación con el mundo rural y la ganadería en Colombia. Destaca el interés intelectual de Adolfo Meisel al retomar este tema, recordando su influyente ensayo previo sobre la esclavitud y las haciendas en la provincia de Cartagena. En su conjunto, estas reseñas ofrecen una valiosa perspectiva sobre dos importantes

contribuciones al campo de la historia económica, proporcionando nuevas pautas de investigación para aquellos interesados en explorar más a fondo estos temas.

Agradecemos a los autores, evaluadores y colaboradores que han hecho posible esta edición e invitamos a nuestros lectores a sumergirse en los contenidos de los artículos y reseñas, con la certeza de que encontrarán reflexiones valiosas y pertinentes que contribuirán al enriquecimiento del debate académico.